

Etoy

Des élèves d'Etoy iront «jouer au Uno» au carnaval de Muttenz

Le 12 février, une classe étierruze prendra part au carnaval des enfants de Muttenz, dans le canton de Bâle-Campagne. Rencontre avec les dix-neuf élèves et leurs enseignantes à l'occasion des derniers préparatifs.

Jocelyne Laurent

«Après la photo, il faudra que l'on fasse une partie de Uno», lance Marie-Christine Sixer Studer, enseignante, quelques instants avant que notre photographe ne déclenche son appareil, en ce jeudi 29 janvier. «Avec les grandes cartes de nos futurs costumes?» lui demande Max, un élève.

Lui et ses camarades de la classe 6P de l'Etablissement primaire Gimel-Etoy s'apprêtent à participer au carnaval des enfants de Muttenz (BL), le 12 février prochain. Les dix-neuf élèves âgés de 9 à 11 ans y défileront aux côtés de leurs correspondants bâlois.

Tous arborent masques et costumes créés par leurs soins, composés de la face et du dos d'une carte du jeu de société Uno. «La thématique a été choisie en concertation avec notre classe partenaire, explique Maëlle Jeanmonod, enseignante titulaire de la 6P, à l'origine de l'idée de participer au carnaval. L'objectif est de mettre en avant l'unicité de chacun.»

Eloïse et Lily ont déjà bien avancé dans la création de leurs futurs costumes. Photo: Cédric Sandoz

A Etoy, les futurs petits carnavaliens ont commencé leurs créations en décembre dernier, lors de périodes consacrées aux arts visuels qui, pour le coup, incluaient quelques notions d'allemand.

Un cortège de 1500 enfants

Leur participation au carnaval de Muttenz s'inscrit dans le cadre d'une charte d'échanges linguistiques et culturels signée par les deux établissements partenaires le 19 septembre 2024.

Les deux classes se sont rencontrées une première fois en septembre 2025, à Bâle, où elles ont notamment visité ensemble le zoo et vogué sur le Rhin. Les correspondants s'échangent fréquemment des lettres – les élèves étierruz écrivent en allemand, les Alémaniques en français.

Le futur événement qu'ils s'apprêtent à partager revêt toutefois une tout autre envergure. Au moins 1500 enfants issus de toutes les écoles maternelles et primaires de Muttenz y prendront part.

Participer à «la cohésion nationale»

L'aventure de la classe d'Etoy se poursuivra au-delà du cortège de l'après-midi du 12 février. Vaudois et Bâlois dormiront tous ensemble dans une salle de gym aménagée en dortoir.

«Il n'y a pas beaucoup de classes qui ont la chance de partir en Suisse allemande afin de découvrir une nouvelle langue et de nouvelles traditions.»

Maxime, Tallulah et Lisa

A moins de deux semaines du départ, les jeunes Etierruz s'enthousiasment à l'idée de prendre part à un tel événement et de partager cette expérience avec leurs correspondants. «C'est chouette que l'on puisse participer à un carnaval, affirment de

concert Maxime, Tallulah et Lisa. Il n'y a pas beaucoup de classes qui ont la chance de partir en Suisse allemande afin de découvrir une nouvelle langue et de nouvelles traditions.»

Maryna et Apolline sont très concentrées sur leur travail de création. Photo: Cédric Sandoz

Le carnaval de Muttenz est en effet une coutume bien ancrée (lire encadré), et son cortège des enfants une sorte de prélude aux festivités de la ville.

«Cette expérience leur créera des souvenirs communs et leur apprendra le vivre-ensemble, estime Maëlle Jeanmonod. Mais je trouve qu'elle a déjà porté ses fruits: les préparations ont soudé la classe, les élèves s'entraident, apprennent à collaborer. Et ils trouvent, grâce à elle, plus facilement un sens à ce qu'on leur enseigne.»

Le projet a bénéficié du soutien financier de Movetia, l'agence nationale pour la promotion des échanges et de la mobilité dans le système éducatif. «C'est une petite goutte dans l'océan de la cohésion nationale, mais elle compte», confie Valérie Merino de Tiedra, directrice de l'Etablissement primaire Gimel-Etoy, dont quatre classes en tout participent à ces échanges linguistiques et culturels.

Max et Amalys collaborent à la création d'une carte. Photo Cédric Sandoz

Trois raisons de célébrer le carnaval à Muttenz

Après le cortège des enfants le 12 février, une procession aux flambeaux réunira toutes les générations le 22 février au soir, avec tambours, fifres, cliques de chars et guggens. La plupart des participants se mettront ensuite en route pour assister au grand Morgestraich de Bâle. Enfin, pour clore les festivités, un carnaval se tiendra à nouveau à Muttenz l'après-midi du 28 février, avec un grand défilé suivi d'un concert de guggens. www.muttenz.ch